

Leyes y costumbres

La ley del descanso dominical y el reglamento para su ejecución que acaban de aparecer en la Gaceta, prohíben la celebración de corridas de toros en domingo, como no sea coincidiendo con la feria ó con la festividad del patrón de las poblaciones en que debe verificarse.

Ya presumimos cómo quedarán la expresada ley y el expresado reglamento á los cinco ó seis meses de vigencia y después de sufrir las mutilaciones, aclaraciones, modificaciones y cambios de toda especie que la resistencia pasiva ó activa de los súbditos y la pereza ó despecticismo de los gobernantes, irán introduciendo en ambos textos. Si decimos que quedarán como una criba decimos poco, puesto que harto conocemos la suerte de infinidad de leyes españolas.

Sobre todo aquellas que suponen una nueva orientación, aquellas que pueden significar un verdadero progreso como resultado de provechosas estirpaciones, esas son precisamente las que quedan paralizadas y sin juego, tomadas en seguida de la herrumbre de la inaplicación. No con curiosidad, ni siquiera con vacilación, aguardamos á conocer el resultado del precepto relativo á la celebración de las corridas de toros.

Como todos los deseos de regeneración en infinitas porciones de España no son más que cosa vana, retórica y de labios á fuera, como falta aquel movimiento de contrición profunda que mueve los ánimos á las expiaciones dolorosas y á los sacrificios definitivos; como el mismo Estado elevó á la categoría de *costumbre nacional* un espectáculo innoble y de matadero y las costumbres son derechos nacionales; como los reyes han distinguido á los toreros tanto á lo menos como á los filósofos y á los matemáticos; como á los dos días de declarar el señor Maura que Alfonso XIII solo asistiría á tal espectáculo por razones de cortesía, Mazantini recibió el encargo y la confianza de entregar una carta á doña María Cristina; como una sociedad falsamente elegante y unas espirituales jóvenes con mantilla blanca acuden á la arena á perfumarse con ráfagas de sangre y de estiércol y á elevar su corazón con el espectáculo de las vísceras destrozadas por los pies de los cuadrúpedos;... como puede suponerse que ese precepto de la nueva ley del descanso dominical tiende á plantear la supresión indirecta de las corridas, aunque haya venido solicitada por una poderosa masa de más de 27.000 obreros en una sola población, es casi seguro que la ley fracasará en este punto, que seguiremos pidiendo regeneración á grandes gritos y que continuaremos adiestrándonos para la vida moderna en las gradas del circo ante la agonía de los caballos y las agudezas y primores de los puntilleros y mones sabios, gente con la mar de sombra, á la cual nos honramos en confiar la genuina representación del españolismo.

Se discute y se duda que vaya la mar amarillo la Escuadra del Báltico. Un marino francés que reside en Fittlandia y conocí de antiguo á la marina imperial moscovita, hablando con un redactor de *Le Journal* ha dicho:

«Creo que la Escuadra del Báltico irá al Extremo Oriente; creer lo contrario se me antoja ridículo. 1.º Porque su salida del Báltico producirá un gran efecto moral y político. 2.º Porque no tienen las naciones acorazadas, cruceros y torpederos de excelente construcción y tipo moderno para que el hielo les retenga prisioneros y 3.º Porque la flota rusa cuenta en Oriente con el punto de Vladivostok como punto de apoyo, cuyo puerto con su doble entrada reúne grandes ventajas.»

«Los japoneses no muestran intenciones de ocupar Vladivostok (*sigue hablando el marino francés*); quieren únicamente ocupar el territorio necesario para que se cumpla el tratado de Simonski que puso fin á la guerra con China.»

Nos parecen atinadas las observaciones hechas por el oficial de la marina francesa á un redactor de *Le Journal*. Ocupado Port-Arthur y Liao-Yang creo que los japoneses se fortificarán adoptando la *defensiva*, pero dudo no traten de ocupar Vladivostok para impedir á la marina rusa ningún puerto de apoyo y refugio para sus buques, que acaban de sufrir nuevo desastre al intentar ultimamente forzar la línea de Togo para salir de Port-Arthur, donde solo les quedan dos caminos que seguir; ó volar la Santa Bárbara ó servir de

trofeo á Togo para llevarlos, enarbolada en sus topes la bandera del Sol Naciente, al Japón.

Hablando los japoneses de la escuadra del Báltico dicen que cuentan con tres meses por delante. Nuestros buques —añaden— llevan seis meses en el mar navegando y combatiendo. Dueños de Port-Arthur, en su arsenal, podrán reparar averías y á la llegada de la escuadra del Báltico estarán todos en perfecto estado para combatir.

El plazo de tres meses que, á primera vista, parece hecho á medida por los nipotes, no tiene nada de exagerado. Los vapores de las Meunagerías francesas, con un andar constante de 19 millas por hora, emplean entre Marsella y el Japón 45 días. Súmese á esta distancia la que existe entre Cronstant y Toulon, redúzcase el andar de 19 millas al de 13 ó 14 que desarrollarán como máximo los buques de guerra rusos y *cáitate* los tres meses como mínimo.

Hablando de los desastres de la escuadra rusa decía un ilustre marino.

«Rusia no es una nación marítima. Sostiene una flota por razones de índole política. Sus oficiales no tienen la práctica de la vida del mar: durante seis meses—la estación de los hielos— permanecen en tierra adquiriendo hábitos de comodidad que echan de menos al embarcar de nuevo. Los esfuerzos de Rusia para obtener la posesión de un puerto en mar libre, tenían como principal deseo, *hacer marina*: á los marinos rusos les ocurre algo parecido á lo que ocurre á los españoles, sustituyendo los hielos por el presupuesto.»

Al anuncio de intervención pacífica del Rey Eduardo contesta Rusia con un Ukase de movilización del Zar.

El Ukase moviliza los reservistas en 47 distritos ó circunscripciones militares pertenecientes á los gobiernos de Poltava, Koursk, Trets, Samara, Saratoff, Astrakhan, Ufa, Simbiorsk, Perm, San Petersburgo, Novgorod, Pskoff, Livonia, Esthonie, Archangel y Olonetz. Se llaman otras categorías de reservistas en algunas circunscripciones que ya dieron parte de este contingente para la guerra. El Ukase llama á banderas á todos los jefes y oficiales de la reserva del Imperio.

Guerra a outrance... si Dios no lo remedia.

XX.

EN AMSTERDAM

El parecer de Pablo Iglesias

El congreso que el socialismo celebra actualmente en Amsterdam tiene mucha importancia, porque gira alrededor de un asunto capital: el de la táctica que han de seguir los socialistas: si la de *sintervenir*, ó la de *abstenerse*.

En realidad, ahora el socialismo universal está principalmente reunido para decidir sobre la suerte—legal, por lo menos, oficial, por lo menos—del partido francés. Es la lucha entre «*guesdistas*» y «*sjauresistas*», entre el oportunismo de éste y la intransigencia del primero; y los delegados van á actuar de Dugesclin. Pero ¿quien es el «verdadero señor», cuál el principio conveniente á que debieran inclinarse los representantes?

Las discusiones siguen. A la fecha en que escribo, 17 de Agosto, aún no se sabe cómo acabará el pleito; que si Guesde lo gana, nunca lo habrá ganado enteramente, y si Jaurés lo pierde, sólo lo habrá perdido á medias.

Han dado su opinión muchos representantes. Kautsky, alemán, no quiere solidaridad con los Gobiernos burgueses, y la conducta del socialismo parlamentario francés le parece condenable, por cuanto apoya á unos «*políticos reaccionarios*, cómplices del Zar». Adler, austriaco, y el belga Vandervelde, no votarán ni en pro ni en contra: no son amigos—dicen—de que se colabore con los Gobiernos, pero no quieren cargar sus conciencias influyendo en la táctica particular de los socialistas franceses. Ferri no condena la política de Jaurés; pero él se atiene á la resolución de Dresde, y votará con ella. El ruso Plechanoff hará lo mismo. Bebel estima que debe procurarse lograr ventajas de

los Gobiernos y aceptar las que ofrecen; pero sin compartir con ellos responsabilidades.

«Lo que hacen los socialistas franceses, nosotros lo hacemos en Alemania: trabajar cerca de los Gobiernos. Sólo que con una diferencia: el socialismo francés da ministros á Francia, y nosotros, en nuestro país, no hacemos eso.»

Mac Donald, inglés—y fíjese el lector en quienes son los que contemporizan—, afirma que los congresos internacionales nunca deben meterse en lo particular de cada país, y que aceptar como regla para el socialismo universal esa resolución de Dresde, sería provocar una excisión y sería un crimen.

Troelstra, holandés, da en el clavo: «Yo y mis amigos votaremos contra la resolución de Dresde, presentada con intenciones de herir y de anular.»

Y repasad los anteriores nombres, las anteriores nacionalidades, los precedentes votos. Quienes traen al Congreso poderes de los países aquellos donde un ambiente de libertad constitucional permite laborar con ventajas en una acción evolutiva, ó votan «con Jaurés»—que es el asunto—, ó dicen que se abstienen para no estorbar con su voto una política que da ó puede dar útiles resultados. Esto por el lado meramente político. Mirad las cosas por el aspecto «humano», miradlas sonrientemente, filosóficamente, y os hallaréis con que quien en su tierra puede aspirar á una cartera no quiere obtenerse el camino por donde los Millerand suben al Ministerio.

En cambio, ¿qué valor tiene que don Simplicio Bobadilla renuncie á la mano de doña Leonor, que la zorra no apetezca las uvas y que el representante de Rusia diga que nunca aceptará una cartera del autócrata aquél, que sólo busca á los obreros para maltratarlos con el látigo?

Pues dejemos el punto de vista del interés del partido socialista ó de sus hombres, y vamos á otro gubernamental... Ya un orador del congreso de Amsterdam lo ha dicho: «Los Gobiernos nos llaman á su lado para desarmarnos.»

Aparte de que desarmar por conceder ignoro yo si es desarmar, ¿qué es mejor para un Poder constituido? ¿La política rusa, que pone en manos del obrero la bomba y el puñal, ó la de Waldeck ó la de Combes, que hacen un colaborador y hasta un defensor del enemigo? Y atendiendo al interés de todos, ¿porqué no ha de estimarse como un gran bien la evolución?

Van derechamente estas cuartillas á lo que más nos interesa, á España, y á lo que el delegado de nuestros socialistas dice en el congreso de Amsterdam.

Y hay que decir, al hablar de Pablo Iglesias, que si como «humano» ha dado muestras de desinterés, ha dado pruebas, como político, de una inhabilidad suprema. Para mañana, para cuando sea, mas para pronto, parecen los socialistas españoles llamados á entrar en el Parlamento, y quien sabe si á colaborar en el Poder. Maura los fusila; pero ni Maura es presidente eterno, ni todo el horizonte político español se cierra en su figura. Canalejas halaga á los obreros, y aun de hombres de procedencia obrera se rodea; Moret los estudia, los busca y se preocupa de ellos; para ellos estudió y legisló Dato; y es Gasset el primero que, cogiendo del presupuesto aquellas sumas con que el señorito tal iba á París á divertirse, y el señorito tal iba á Londres á escribir que estudiaba, ha llamado á unos trabajadores y los ha mandado al extranjero, en realidad á trabajar y á aprender.

El partido republicano, que esteriliza aquella *asamblea*, hermosa obra de la férrea voluntad de Nakens, al hacerse antipático con sus ineficaces luchas interiores y ridiculizarse con las «aventuras crematísticas» de un correligionario obrero, hace á los proletarios más simpáticos ante una opinión, en que el trabajador, esto es verdad, va hallando cada día más justicia, más reconocimiento á su derecho, más respeto, más sitio, más ambiente.

Y cuando por todo eso y por mucho más que aquí no tiene plaza, Pablo Iglesias, antes, tal vez, que ningún otro delegado de Amsterdam, debiera acompañar á Jaurés, he aquí que nuestro compatriota es quien más fieramente se pronuncia—porque fieros han sido sus conceptos—por la resolución de Dresde, que no quiere que el socialismo actúe, sino que sea un eterno protestante.

Colaborando el socialismo francés en el Poder se llega á la ley de las Congregaciones y se va al laicismo completo del Estado, y eso no puede escaparse á Pablo Iglesias. Colaborando el socialismo francés con los Gobiernos, lograda unas y próximas á obtenerse otras cosas, se llega á la reducción del servicio militar, al impuesto sobre la renta, á los

retiros obreros. ¿Como anticipo hasta el día ese de la revolución social, esto no es aceptable?

Claro que algo—la cuestión religiosa, por ejemplo—no puede por ahora seguirse en España. Pero encerrados en el Centro de la calle de Relatores, ¿va á conseguirse mucho más?

Y si algo se realiza, será absolutamente triste para la clara inteligencia y para el prestigio de este hombre, Pablo Iglesias, por quien hay un socialismo español; se realizará allá en Madrid la excisión, que ya ha empezado, y con Guesde y con la resolución de Dresde, el *leader* actual quedará solo, haciendo un daño á su partido, donde su voluntad, su inteligencia y sus virtudes no hallarán tan pronto un sustituto, y hasta infligiendo un daño á nuestra política general, que no es, ni mucho menos, la del Congreso y el Senado.

Y entre lo de interés para nosotros, esta es la moraleja que me ofrece lo que va sucediendo en el congreso socialista de Amsterdam.

CLAUDIO FROLLO
(De *El Gráfico*.)

NOTICIAS GENERALES

Peticiones

Paris, 24.—Un telegrama de Seul dice que el ministro del Japón en Corea ha sido recibido en audiencia por el emperador coreano.

En esta entrevista el ministro japonés puso en conocimiento del Emperador las pretensiones del Japón respecto á Corea, que son las siguientes. El ejército coreano se compondrá de 1.500 hombres solamente, los cuales estarán encargados de la guardia imperial; no prestando otros servicios que los de palacio.

Se recogerá toda la moneda coreana, sustituyéndola por moneda japonesa.

Se nombrarán japoneses para desempeñar los principales puestos incluso los gobiernos de provincias.

El Gabinete coreano actual dimitirá en pleno, nombrándose otros ministros que serán elegidos entre los coreanos pertenecientes al partido llamado progresista ó sea los partidarios del Japón.

«La Epoca»

Contesta este periódico al artículo publicado por *El Liberal*, combatiendo el reglamento del descanso dominical, y dice:

«Nos explicamos que no agrade á *El Liberal* el reglamento del descanso dominical y hasta nos parecería muy natural que persiguiera por todos los medios su derogación, incluso llevándolo al Parlamento, puesto que su director tiene asiento en el Congreso. Lo que no nos explicamos es que el colega exagerare las cosas hasta el extremo de anunciar el incumplimiento de la ley.»

Si la prensa da este ejemplo y estimula á contravenir una ley; calificando de *horrososísimas* las penas que se impongan á los infractores, asume aquella una gran responsabilidad.

Las leyes, buenas ó malas, hay que acatarlas y cumplirlas, aunque se trabaje para su reforma ó derogación si se cree preciso.»

El centenario del «Quijote»

Dice *El Eco Complutense*, de Alcalá de Henares.

«Aunque un tanto lejos todavía la fecha de la celebración de la fiesta que á Cervantes se le prepara, tal es, sin embargo, el entusiasmo que por ella se tiene, que escritores, artistas, literatos, todos, en fin, queriendo rendir tributo de admiración al autor del «Quijote», reclusos en sus talleres van ya poniendo mano cariñosa en delicados trabajos.»

Uno, pues, de los artistas que á esto con más fervor se dedica, en Marin, el notable dibujante, tan admirado de todos por sus ingeniosas producciones en periódicos y revistas. Su pesadilla es hoy la exposición gráfica de casi todo el libro de Cervantes, y decimos de casi todo, porque el hermoso trabajo artístico que prepara formará un voluminoso álbum con más de dos mil hojas manchadas de acabados dibujos, de rasgos admirables y graciosos, retratando á la perfección maravillosas escenas del libro inmortal de nuestro paisano.

Recluido Ricardo Marin en la magnífica posesión que cerca de aquí tiene; en contacto íntimo con las páginas del «Quijote»; en roce frecuente con la vida del campo... palabras, gestos, escenas y otros mil detalles de la vida que ahora vive, todo lo recoje y estudia su fino ingenio todo lo aprovecha con el alto fin de dar á la magna obra

que se trae entre manos verdadera exactitud.

Nosotros, que merced á la exquisita amabilidad del notable dibujante, admiramos no hace aún muchos días las maestrías y realidades que va en esta empresa poniendo el lápiz de Ricardo Marin, de todo corazón le felicitamos, animando al autor con sinceras exhortaciones para que dé cima á ese trabajo maravillosamente artístico que hoy tanto le preocupa, seguros del éxito colosal que le aguarda cuando en hora bendita salga aquel á la publicidad.»

Doctor enloquecido y muerto por la cocaína.

Un envenenamiento por la cocaína en circunstancias muy extraordinarias ha ocurrido en Milfort, Nueva Jersey (Estados Unidos).

El doctor Winner de dicha localidad llevaba mucho tiempo dedicado al estudio de los efectos de la cocaína, cuyo uso se extiende cada vez más por la América del Norte, y con el fin de encontrar un antídoto contra el referido alcaloide.

Con objeto de apreciar perfectamente los efectos de la cocaína en el organismo, se había habituado á tomar dosis enormes de tal sustancia, sentándose después ante un espejo, anotando todos los cambios que advertía en el color de la piel en la acción muscular y aun en sus condiciones mentales y con las alteraciones de expresión correspondientes.

Las notas reunidas de este modo por el doctor Winner son de inmenso valor científico por el cúmulo de observaciones hechas y el método con que están registradas.

La correspondiente al día 18 de Julio dice así:

Julio 18 (5 tarde).—Tomado un grano de clorhidrato de cocaína después de hervido en agua por tres minutos. Solo se ha producido diaforesis y efectos locales.

Sueño. Alucinaciones á veinte minutos, que han cesado á la hora de tomar la inyección. Sin movimientos musculares convulsivos.

Otra nota muestra que sus experimentos con antídotos iban siendo satisfactorios.

Pero en la noche del lunes 21 el doctor Winner fué hallado en sus habitaciones completamente descompuesto, acometido por un acceso de furia, destrozando los muebles y tratando de prender fuego á la casa.

Trasladado, aunque con dificultad, al hospital perdió al poco tiempo el conocimiento y murió al día siguiente martes.

La autopsia ha demostrado que había tomado dosis enormes de cocaína.

Mostacilla

Un médico que ha ido á pasar una temporada en compañía de unos aldeanos, le dice á un amigo suyo que acaba de llegar de Madrid:

«No puedes figurarte como me aburre en este pueblo. No sé, francamente, como matar el tiempo.»

«Pues es muy sencillo; hazle una receta.»

Entre anticuarios andaluces: «Yo tengo la espada que usó Alejandro Magno en la batalla de Lepanto.» «No me extraña, compare, porque yo poseo el revólver con que mató Adán á su suegra.»

PALMA

Por error de concepto apareció en el número de anteayer la palabra «protesta» al dar cuenta del telegrama que dirigieron algunos cabos del Regimiento Infantería de Baleares número 1 al señor Ministro de la Guerra.

El telegrama que suscribieron fué una «exposición» en réplica de que se conceda cubrir á los cabos de estas islas, una tercera parte de las plazas de sargento que han de proveerse en clases de la península.

Ha sido detenido por la Guardia Civil del puesto de esta ciudad un individuo á quien se le prestó una romana, para pesar ciertos efectos y no pudo devolverla á su dueño por habérsela sustraído.

El indicado individuo avisó inmediatamente á dicho dueño, ofreciéndole el pago del valor de aquel útil de pesar, y no obstante de ello, se le detiene y se le acusa para que se le instruya el oportuno sumario.

En el hecho referido no se ve claro exista delito ni falta, sino únicamente una acción civil y si acaso después de

DOÑA MARIA ROSA FELIU Y OLIVER
VIUDA DE DON ANTONIO MARIA ROSSELLO
HA FALLECIDO
Después de recibir los Santos Sacramentos
E. P. D.

Sus hijos D. Jaime y D. Antonio Rosselló y Feliu, hijo político, hermanos, hermanos políticos, nietos y sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario, que se celebrará á las seis y media de la tarde y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, y al funeral que se celebrará en la Iglesia parroquial de San Jaime á las once del actual.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: San Martín, 14, pral.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia á todos los fieles que recen una parte de rosario y ofrezcan una misa ó comunión en sufragio de su alma.

ejercitarse ésta apareciesen realizados actos punibles, entonces vendría el caso de proceder criminalmente.

Ayer se constituyó el Juzgado en el domicilio del que se supone propinó un medicamento á la infeliz Margarita Rotger y Mas, ocupando un pucherito y otros efectos para ser examinados.

Parece que el hecho que se persigue sigue envuelto en las sombras del misterio.

Ha sido declarado cesante del cargo de Agente Recaudador ejecutivo del impuesto de consumos en el extrarradio de esta ciudad, don Antonio Cañellas Coll y nombrado para ocupar este cargo don Gabriel Salvá Morey.

El señor Juez de la Comandancia de Marina de Barcelona, cita, llama y emplea á Bartolomé Torres, Guillermo Ferrando, Miguel Ignacio Barceló, Damián Bonet y Lorenzo Mir, para que en el plazo de 30 días, se presenten en dicho Juzgado, á responder de los cargos que les resultan en la sumaria que se les sigue por el delito de contrabando.

Para los efectos de reclamación, se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Santa Margarita el presupuesto adicional para el corriente año 1904.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de la Puerta de haber detenido á tres sujetos presuntos autores de la sustracción de cierta cantidad de uva del predio denominado «Son Basques» de aquel término municipal.

La de Artá detuvo á otro individuo por el mismo delito que los anteriores.

Por la de Lluchmayor fueron denunciados á la autoridad competente varios sujetos por infracción á la ley de caza.

Participa la de Artá, haber denunciado al Alcalde de la misma un sujeto por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

El Inspector de policía señor Aparici, amonestó ayer severamente á un individuo, por escándalo promovido en la vía pública.

Por Real orden del ministerio de la Gobernación, ha sido revocada la providencia de este Gobierno de provincia fecha 17 de Mayo último por la que, de conformidad con lo informado por la Comisión Provincial, ordenó al Ayuntamiento de Mahón que cumpliera la obligación contraída con los mozos del reemplazo de 1872, de abonarles el tercio de su redención á metalico, consignando su importe en el presupuesto adicional ó formándolo extraordinario.

Por cuestión de intereses, riñeron ayer por la mañana dos mujeres en la calle del Vidrio, las cuales se dirigieron toda clase de improperios.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin á la reyerta, citando á ambas mujeres para comparecer ante el señor Alcalde.

El señor Alcalde impuso ayer una multa á un individuo por escándalo promovido en la vía pública.

Ayer varios operarios del Ayuntamiento, estaban arreglando de nuevo la bomba ó aparato que sirve para la extracción de agua de la fuente pública del Peso de la Paja.

Como dijimos, se hace preciso el cambio de dicho aparato con otro de mejor sistema, pues dado su estado, en pocos meses costarán más las composturas que el valor de otro nuevo, esto á parte de las molestias que se ocasionan al vecindario.

Ayer á cosa de las diez de la mañana un muchacho que conducía un carretón de mano por la calle de Monserrat se vió atropellado por otro vehículo, reci-

biendo con la sacudida un fuerte golpe en el costado izquierdo, teniendo que ser auxiliado por unos vecinos.

Es nuestro huésped desde hace unos días el señor Luis G. Barris con el objeto de dar á conocer el nuevo tratado *Consultor Rápido Teórico práctico de la Contabilidad Mercantil* (del que es autor), lo cual, según referencias, ha conseguido, puesto que parece lleva colocada una cantidad respetable de ejemplares.

Según nos ha manifestado el señor Barris, abrirá el primero del próximo Septiembre un curso de Contabilidad, el cual constará de 30 á 35 lecciones para alumnos mayores de 14 años, quedando después de dicho curso aptos para ejercer la profesión, en casa Comercial, Industrial ó Bancaria. Los numerosos certificados que hemos tenido á la vista lo atestiguan; y auguramos á dicho señor un feliz éxito, pues es de esperar que la juventud de esta Capital, no dejará de aprovechar la oportunidad que se le ofrece, de hacerse con una carrera tan indispensable y útil como ésta en brevisimo tiempo y por poco dinero.

Agradecemos al señor Barris el ejemplar de su obra, que nos dedica y le felicitamos por la publicación de tan importante trabajo, que recomendamos á nuestros lectores.

Por este Gobierno de provincia, se ha publicado una circular recordando á los señores Alcaldes que le remitan la cuenta del segundo trimestre del corriente año, debiendo hacerlo dentro el plazo de cinco días de lo contrario adoptará contra ellos medidas de rigor.

En cumplimiento de las disposiciones dictadas; se halla expuesto por treinta días al público á efectos de reclamación en la Jefatura de Obras públicas, el proyecto y expediente formado en virtud de la solicitud presentada por don Miguel Carbonell y Gual, para el aprovechamiento de las aguas del torrente de *Banderola*, al mismo tiempo que la imposición de servidumbre forzosa de estribo de presa y acueducto.

La concesión que solicita el señor Carbonell tiene por objeto aprovechar la cantidad máxima de trescientos cincuenta litros de agua por segundo del torrente de *Banderola*, con destino á fuerza motriz para un molino harinero que pretende construir en terreno de su propiedad en el término municipal de Sineu, estableciendo una presa y los correspondientes acueductos de alimentación y desagüe, para cuyo establecimiento solicita la imposición de servidumbre forzosa de acueducto y estribo de presa sobre terrenos de que no es propietario, situados en la margen Norte de dicho torrente y pertenecientes á los términos municipales de Sineu y Petra.

Se ha publicado una circular, encargando á los Alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de la autoridad gubernativa, la busca y captura del soldado desertor del Regimiento de Baleares núm. 1 Sebastián Beltrán Figuerola, y en caso de ser habido lo pongan á disposición del Gobernador Militar de esta plaza.

El día 30 del mes actual, tendrá lugar un eclipse de sol, notable entre todos por su amplitud y su duración.

En España, en Argier y en Túnez, el fenómeno se verá perfectamente por espacio de más de cuatro minutos.

Una comisión, formada por el conde de Aymar de la Baume-Pluvial y los señores Dulandres, del Instituto, y Jensen, director del Observatorio de Meudon, se trasladará á Valencia, subvencionado por M. Bugoffheim, quien les facilitará todos los instrumentos necesarios.

Hemos visto en el escaparate del Centro de Anuncios de don Pedro Espín, calle del Conquistador, un número

del periódico ilustrado *El Gráfico* que reproduce varias fotografías de las Ferias y Fiestas celebradas ultimamente en esta ciudad.

En el vapor de Barcelona vino ayer el señor Vizconde de Ayala, que pasa á Palma con el objeto de recorrer la isla.

Entre el numeroso pasaje salido ayer tarde para Barcelona en el vapor *Miramar* figuraban el general don José Oliver; don José Servera; don Emilio March; don Juan Socías; don Jaime Motta; don Miguel Alcover; don Francisco Vila; don Joaquín Moyá; don Manuel García; don Juan Mas; el señor Marqués de Villadaria y don Manuel Delgado.

¿Por qué escasea el hielo?

Los extraordinarios calores que se dejan sentir este verano, han aumentado como es natural el consumo de toda clase de bebidas refrigerantes, y como Palma carece en absoluto de agua fresca, tan necesaria á la vida, el hielo ha venido á convertirse en artículo de primera necesidad. Los transparentes pedacitos de nieve artificial, que en otro tiempo apenas se consumían más que en las horchaterías, se han hecho necesarios en la comida, en los cafés y cervecerías, en todas partes donde el hombre siente necesidad de mitigar los ardores que devoran su cuerpo sometido á tan elevadas temperaturas.

La sed, la terrible sed, ha ocasionado grandes quejas, y las conversaciones han recaído sobre la escasez de hielo que algunos días se ha dejado sentir en nuestra población.

Deseos nuestros de averiguar la causa de este fenómeno, que de convertirse en carencia completa de hielo, podría ocasionar un profundo y grave malestar general, acudimos á la fábrica de don Juan Oliver (a) *Maneu*, para enterarnos de la causa que motivaba el insuficiente abastecimiento de hielo para el consumo público.

Interrogado por nosotros uno de los hijos del popular fabricante, nos manifestó lo siguiente:

La causa principal de la escasez de hielo no es otra que el excepcional verano que sufrimos, lo que ha aumentado en un 25 por 100 la demanda de este precioso artículo. Esta escasez es sin embargo más ficticia que real, puesto que casi todos los consumidores han sido satisfechos en sus pedidos.

Hemos tenido, además, la desgracia de que nuestras bombas sufrieran este año ligeras averías, lo cual combinado con el extraordinario consumo de hielo que viene haciéndose en los pueblos de la isla, ha producido un ligero desequilibrio entre la producción y la demanda.

El hielo es un artículo que no puede conservarse en depósito, á menos de ocasionar grandes pérdidas al que lo fabrica, y en su consecuencia un gran aumento de precio. No es posible pues *improvisar* un aumento en la producción proporcionado á los pedidos extraordinarios.

Este fenómeno de la escasez de hielo que algunos han notado en Palma, no es exclusivo de nuestra ciudad; pues por idénticos motivos á los indicados la escasez se ha dejado sentir en Valencia y Barcelona, v. gr., á cuyas poblaciones hemos acudido haciendo pedidos para atender al extraordinario consumo hecho este año en Palma y no se nos ha podido satisfacer.

Durante la época de Ferias y Fiestas, además de los establecimientos que ordinariamente fabrican helados, se improvisan treinta ó cuarenta kioscos. Como es posible abastecer un extraordinario consumo, que solo dura ocho días? La fabricación de un artículo como el hielo no permite atender satisfactoriamente á semejantes improvisaciones.

De modo que la causa de la escasez del hielo principalmente es, el extraordinario calor.

Audiencia

Alarde de causas

En el alarde celebrado ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia, han correspondido ser vistas ante el Tribunal del Jurado, que ha de actuar en el próximo cuatrimestre, las siguientes causas:

Partido de Palma

Contra Antonio Alba, Jaime Sbert y Gabriel Sabater, sobre robo.

Contra Francisco Rullán, sobre homicidio.

Contra Antonio Ordinas, sobre robo.

Contra Bartolomé Sastre, Miguel Oliver, Ana María Mir y Joaquín Sastre, sobre homicidio.

Contra Gabriel Suau, sobre asesinato, asesinato frustrado y disparo de arma de fuego y lesiones.

Contra Manuel Villar, sobre homicidio.

Contra Miguel Ramis, sobre robo.

partido de Manacor

Contra Bartolomé Obrador, sobre robo y homicidio.

Contra Gabriel Llaneras y Antonio Catalbre, sobre robo y hurtos.

Contra Nicolás Vidal, sobre robo.

Partido de Inca

Contra Juan Compañy, sobre homicidio por imprudencia temeraria.

Contra Miguel Bonniú, por delito contra la forma de Gobierno.

Partido de Ibiza

Contra Marcos Mari, sobre homicidio.

Contra Vicente Torres, sobre robo.

Partido de Mahón

Contra Gabriel Taltavull, sobre rapto.

Señalamiento

Para mañana á las diez y media se halla señalada la vista de la causa seguida por el Juzgado de esta ciudad, contra Francisco Matas acusado del delito de hurto.

La acusación correrá á cargo del Teniente Fiscal don Carlos de la Quintana, quien en sus conclusiones provisionales acusa al procesado de que en la mañana del día 10 de Enero último, habiendo quedado guardando la finca denominada *Benatiga* del término municipal de Calviá, sustrajo 50 pesetas que pertenecían á José Gómez Ribot, con las que compró un reloj con cadena que le fué ocupado, lo mismo que 16 pesetas que conservaba.

Califica el hecho de hurto y pide para el procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, indemnización al perjudicado y pago de costas.

El procesado estará defendido por el abogado don Bernardo Togores y representado por el procurador señor Fiol.

A las once y media se verá también ante la sala de vacaciones, la vista de la causa instruida por el Juzgado de Manacor, contra Francisco Antich, acusado del delito de falso testimonio.

Según se desprende, al citado Antich se le acusa de que habiendo sido llamado por el Juzgado, para declarar en cierta causa sobre muerte violenta de Antonio Mas Salom, dijo, que estando arando en la finca llamada *Pou d'en Sart*, pasaron dos mujeres por el camino que conduce á Calonge y una de ellas dijo á la otra que la noche de autos el referido Antonio Mas estaba en una casa, pero que no pudo oír la contestación de la otra mujer; y constituido el juzgado en el punto donde el Antich estaba arando, hizo colocar á dos sujetos en el camino á quienes ordenó que hablaran y como no se les oyera, se procesó al Antich por el delito citado.

El Ministerio Público pide para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor y al pago de costas.

Está encargado de la defensa el abogado don Francisco Pou y Reus, quien por primera vez informará ante la Sala, el cual solicita la absolución de su patrocinado, que estará representado por el procurador don Rafael Ramis.

CUESTIONES MUNICIPALES

El señor Alcalde ha recibido una comunicación del señor Gobernador Civil de la provincia acompañada del formulario correspondiente para que proceda á la formación de la estadística de las comunidades religiosas existentes en este término municipal.

En la Secretaría del Ayuntamiento se halla expuesto al público á efectos de reclamación, el presupuesto especial de Ensanche para el año próximo.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrar esta noche en segunda convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad son los siguientes:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Asuntos que quedaron sobre la mesa.
- 4.º Petición de permiso del señor Concejal don Mariano Massanet.
- 5.º Dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento proponiendo se conceda á don José Bordoy permiso para continuar ejerciendo su industria por medio de un motor de gas pobre que tiene en su fábrica, Plaza Atrazanas.
- 6.º Otro ídem proponiendo se condone á don Francisco Rosselló la multa que le fué impuesta con motivo del incidente producido sobre construcciones de sepulturas.
- 7.º Otro ídem proponiendo se desestime la petición de don Francisco Rosselló pidiendo indemnización de perjuicios de obras y desmontes del Cementerio.
- 8.º Otro proponiendo una recompensa á los escribientes de estas oficinas por los trabajos prestados en la formación y ampliación del padrón de vecinos.
- 9.º Varios permisos para obras particulares.
- 10.º Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se proceda á la rectificación de cuatro manzanas en el plano de urbanización del predio «L'Hostalot».
- 11.º Informe del Ilmo. señor Director general de Administración sobre una instancia de un ex-guardia municipal pidiendo jubilación.
- 12.º Idem referente á las obras de

monda y reparación de las alcantarillas de la Pescadería y Santa Clara.

13.º Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se adjudique definitivamente á don Jaime Tous, la subasta de reconstrucción de alcantarillas.

Salida de tropas

A las siete de la mañana de ayer llegó al muelle la sección de artillería, que se hallaba de retén en uno de los pueblos de la Isla.

Procedieron en seguida el embarque en el vapor *Miramar* de las piezas de artillería y carretillas, pasando las cañoneras á alojarse en las cuadras de la Estación del Ferro-carril hasta las cuatro de la tarde, hora en que fueron conducidas al muelle para efectuar el embarque.

El batallón de cazadores de Barcelona que por turno le tocaba el embarque llegó por la mañana á las siete en un tren especial, procedente de la estación de Algaida.

El batallón había salido de Lluchmayor donde se hallaba de guarnición para el pueblo de Algaida á las cuatro de la mañana.

Una vez llegados á la estación de Palma, se dirigieron al Cuartel del Carmen en correcta formación, tocando la música bonitos paso-dobles.

Enseguida, se les sirvió un rancho extraordinario saliendo después la tropa de paseo por la capital.

A las cinco y media la tropa pasó desde el Cuartel del Carmen al muelle, verificándose el embarque en el vapor *Miramar* con el mayor orden.

La charanga colócase en el alzar del buque tocando bonitas piezas hasta que estuvo en franquía.

Pasaron al muelle con el objeto de despedir á los expedicionarios el capitán general don Ramón Ortega, el general don Ignacio Muntaner, el general Gobernador señor Torreblanca y muchos jefes y oficiales de distintos cuerpos.

Mañana se efectuará el embarque del resto de la sección de artillería montada y el batallón de Ingenieros zapadores minadores.

Del Ejército

Matrimonios.—Se ha concedido real licencia al primer teniente de caballería don Diodoro Ordinas Cruellas, para contraer matrimonio con doña Encarnación Fuster Villalonga.

Reemplazo.—Se le ha concedido continuar un año más en esta situación, al primer teniente de caballería don Antonio Moragues Cabot.

Ingreso y destino.—Se ha concedido ingreso en el cuerpo de la guardia civil, en concepto de guardias segundos á Simón Perelló Obrador con destino á la Comandancia de Valencia; Andrés Rigo Ferrer, Juan Balaguer Florit y Sebastián Ginard Caldentey con destino á la Comandancia de Barcelona; Sebastián Vidal Carbonell á la de Huelva y en concepto de guardia segundo de caballería Bartolomé Sitjar Rigo con destino al tercer tercio.

Cruces.—Se ha concedido una cruz de la Real orden de San Hermenegildo al capitán de infantería don Eulogio Foch Climaco.

Se ha dispuesto que los individuos de tropa que recibieron licencia ilimitada en 1903, al pasar á reserva activa queden, como se dispuso para los de 1904, pertenecientes á los cuerpos de su procedencia, debiendo exausar alta en los terceros batallones y compañías de depósito, cuando unos y otros se organicen; y que los de licencia ilimitada por exceso de fuerza dentro del tercer año de servicio, continuarán perteneciendo á sus compañías, escuadrones y baterías, respectivamente.

Con motivo de los cambios de destino á que ha de dar lugar la autorización concedida por la ley de 17 de Julio próximo pasado (C. L. número 135), queda en suspenso la Real orden de 31 de Enero de 1903 (C. L. número 21) por lo que se refiere á la permanencia de un año para solicitar nuevo destino.

El 26 del actual deben llegar de Valladolid á Barcelona, con destino al regimiento infantería de Mahón, 105 individuos de tropa de los regimientos del Príncipe, Isabel II, Toledo y Burgos.

El nuevo Regimiento de Inca

Para el cumplimiento de lo que preceptúa el R. D. y R. O. de 11 del corriente (D. O. número 180) el día primero del próximo Septiembre quedará constituido el Regimiento Infantería de Inca en la siguiente forma.

Plana mayor

Coronel.—Don Arturo Navarro Bartoli;—Teniente Coronel, don Antonio Martínez Cadenas (Mayor).—Comandante don Inocente Ruíz (Caja de Reclutas).—Capitán, don José García Sanchez (Ayudante mayor).—Primer teniente, don Antonio Frau Mateu (Abanderado).—Médico primero, don Bartolomé Ramonell Miralles.—Capellán 2.º don Fernando Trigo Paz.

Primer Batallón

Destacados en Palma.—Comandante, don Jose Cabrinety Navarro.—primer Teniente, don Joaquín Tellez de Soto Mayor (Ayudante).—1.º Compañía.—Capitán don Miguel Marqués Palou.—primer Teniente don Manuel Palou Moltó.—Otro, don Jaime Olea Española.—Otro, don Rafael Perelló Cerdó.—2.º compañía.—Capitán, don José Vilanova Torrens.—primer Teniente don Avelino Banquells Flaquer.—Otro, don Joaquín Rovira Truyols.—2.º id, don Sebastián Sard Muntaner.

En Inca.—3.º Compañía.—Capitán, don Eulogio Foch Climaco.—primer Teniente, don Leopoldo Perez Pala. 4.º Compañía, Capitán, don Niceto Mayoral Fernandez.—primer Teniente don Antonio Montaner Gual.—5.º compañía.—Capitán, don José Pons Florit.—primer Teniente, don Santiago del Castillo Madrigal.—6.º compañía.—Capitán don Victoriano Gozalez Martinez.—segundo Teniente don Arturo Gimenez Seguí. 7.º Compañía.—Capitán don Antonio Berdié Expósito.—segundo Teniente don Valentín Rodríguez.—8.º Compañía.—Capitán, don José Palou de Comasema Moragues.—segundo Teniente don Francisco Duban Estellés.

Segundo Batallón

En Inca.—Comandante, don Rafael Sagaz Carrió (Ayudante) 1.º compañía el Capitán, don Francisco Ribot Pallacer.—Primer Teniente don Jaime Riera Ferrer.—Otro, don Pedro Sancho Sanchó.—Segundo Teniente, don Antonio Torres Bestard 2.º compañía.—Capitán don José Rosselló Aloy. Primer Teniente don Ricardo Cordoncillo Cabrelles.—Otro, don Adalberto Cordoncillo Cabrelles.—Otro, don Ventura Catañy Andéjar.—3.º compañía.—Capitán, don Matías Sampol Jaquot.—Primer Teniente don Alfonso Usetlet Lopez de Lara.—4.º compañía.—Capitán, don Pedro Ferrer Alcina.—Primer Teniente don Fernando Gomez del Palacio.

En Artá.—5.º Compañía.—Capitán don Pedro Sancho Carrió.—Primer Teniente, don Venancio Alvarez Rodríguez.—6.º compañía.—Capitán, don Gabriel Ginard Espinosa.—Segundo Teniente don Ernesto Cañellas Alcover.

En La Puebla.—7.º Compañía.—Capitán, don Miguel Gomis Ginard.—Segundo Teniente don Pelegrin Cascallar Fuentes.

En Pollensa.—8.º Compañía.—Capitán, don Miguel Suau Carrió.—Segundo Teniente, don Procediano Rastriello Moreno.

Tercer Batallón

Destacados en Palma.—Comandante —Jerónimo Palou de Comasema.—Primer Teniente, don Enrique Pardo Molina (Ayudante) 1.º compañía.—Capitán, don Emilio Feliu Arbona.—Primer Teniente don Luis Moragues Cabot.—Otro, don Andrés Cifre Munar.—Otro don Gabriel Llompart Ramis. 2.º compañía.—Capitán, don Antonio Audia Riera.—Primer Teniente, don José Cañellas.—Otro, don Juan Gimenez Verger.—Otro, don Antonio Rosselló Batle.

En Inca.—3.º compañía.—Capitán, don Bernardino Mulet Carrió.—Primer Teniente don Juan Garau Muntaner.—4.º compañía.—Capitán, don Santiago Cajas Bayans.—Primer Teniente, don Luis Duelo Pou.

En Manacor.—5.º Compañía.—Capitán, don Pedro Massanet Nadal.—Primer Teniente, don Emilio Pujol Carrió.—6.º compañía.—Capitán, don Juan Vadel Galmés.—Segundo Teniente don Gabriel Mulet Lladre.

En Felanitx.—7.º compañía.—Capitán, don Bartolomé Oliver Bordoy.—Primer Teniente, don Juan Zamora Diez.—8.º Compañía.—Capitán, don Gonzalo Arnica Mendia.—Segundo Teniente, don Juan Nadal Obrador.

Conviene recordar para guía del lector que la 1.ª y 2.ª compañías de cada batallón, son de servicio activo y constituirán del efectivo de hombres correspondiente.

La 3.ª y 4.ª de cada Batallón, serán de primera Reserva; y las otras cuatro restantes hasta ocho de que consta cada uno de dichos batallones, son de segunda Reserva.

Por lo tanto, del Regimiento de Inca, quedarán en Palma las cuatro compañías activas (primero y tercer Batallones).

En Inca, las dos compañías activas del segundo batallón, mas las dos de Reserva activa de cada uno de los tres Batallones y las cuatro de segunda Reserva del primer Batallón.

En Manacor, la 5.ª y 6.ª de segunda reserva del tercer Batallón.

En La Puebla, la 7.ª (segunda Reserva) del segundo Batallón.

En Pollensa, la 8.ª de id. id.

En Artá, la 5.ª y 6.ª del segundo Batallón (2.ª Reserva).

Y, en Felanitx, la 7.ª y 8.ª del tercer Batallón (segunda Reserva).

Las madres que tengan poca leche deben suplirla con la Harina Bébé encontrada en el comercio para sí y robustez para su hijo.

Se vende en latas ó paquetes de 125 y 250 gramos.

LA ACREDITADA MAGNESIA Valenzuela se vende á una peseta el bote.

Notas del Mar

En la mañana de ayer entró en este puerto procedente de Barcelona, el vapor *Balear*, con e icorreo, pasaje y carga.
—De Barcelona ha salido para Palma la polacra goleta *Lareño*.
—Para Barcelona emprendió viaje ayer tarde a la hora de costumbre el vapor *Miramar* embarcando el correo pasaje y carga.
—Uno de estos días salió de Sevilla con destino á la Habana, la corbeta mallorquina *F. G.*

Cultos

Para hoy
Jubiloo de Cuarenta Horas
Continúan en los Capuchinos costeadas por la Asociación de la Oración y Vela al Santísimo Sacramento: Exposición á las seis y media de la mañana; al anochechar rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.
Visita á la Corte de María
En la Merced á Nuestra Señora de las Mercedes.

Para mañana
Jubiloo de Cuarenta Horas
Concluyen en las Capuchinas, costeadas por la Asociación de la Oración y Vela: Exposición á las seis y media de la mañana, al anochechar rosario, meditación, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Felipe Neri, al anochechar el ejercicio de la Sagrada Infancia de Nuestro Señor Jesucristo con exposición del Santísimo.
Visita á la Corte de María
En el Hospital á Nuestra Señora de la Anunciación.

Santorial
Hoy.—San Bartolomé, apóstol y Santa Aurora, virgen.
Mañana.—Santos Luis, rey de Francia y Gines de Arlés, mártir.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Los ferrocarriles transpirenaicos.
Madrid 23 á las 9
Están completamente terminadas las negociaciones y en disposición de ser presentadas para la construcción de tres líneas transpirenaicas de Olorón á Inera, de Axoles-Terme á Ripoll y de Sainte Gerone á Lérida.
Dentro de algunos días marchará á Maguncia el emperador de Alemania para asistir á una revista militar.

Declaraciones de Pablo Iglesias.
La actitud del socialismo en los partidos burgueses.—A presidir un mitin.
Madrid 23 á las 9:50
» » 9:50
» » 9:50

Paris.—Cerrado el congreso internacional socialista de Amsterdam ha llegado á esta población el jefe de los socialistas españoles Pablo Iglesias.

Interrogado por el corresponsal de *El Imparcial* acerca de su actitud respecto á la intervención ó no intervención de los socialistas en los gobiernos con los partidos burgueses, cuya actitud de Pablo Iglesias había ocasionado muchos comentarios, el jefe de los socialistas españoles ha dicho que el acuerdo del congreso socialista sobre la táctica política del socialismo, ha proporcionado la necesaria unidad al partido, aun cuando hayan tenido por contrario al infatigable propagandista francés partidario de la intervención.

Pablo Iglesias ha dicho que si el Congreso hubiera admitido el contacto del proletariado con la burguesía, hubiera favorecido las ambiciones personales de algunos individuos, entrando en corrupción los elementos socialistas como han entrado los partidos burgueses.

El socialismo, dijo, debe mantenerse intransigente, no confabulándose con los demás partidos que lo debilitan, pues así volverán al campo socia-

lista los elementos recelosos que se habían alejado de él y ahora ingresarán de nuevo al purgarse el partido de aquellos elementos que han hecho del socialismo un medio para escalar el poder, que es á lo único que aspiran.

Hablando sobre la eficacia de las huelgas y de la trascendencia que tiene para el porvenir de los obreros, dijo que es un peligro la huelga puesta que por poco descuido se confunden los huelguistas con los partidarios del anarquismo.

Dijo que la huelga es un arma que es necesario manejar con mucha prudencia.
Hoy sale de París Pablo Iglesias y va á San Sebastian con objeto de presidir un mitin socialista.

Tratado.—Contra Port-Arthur
Madrid 23 á las 9:50
Se está gestionando un tratado de comercio entre Inglaterra y Turquía.

Los japoneses acumulan contra Port-Arthur formidables fuerzas y materias de guerra á fin de apoderarse á todo trance de la plaza.

Firma del Rey
Madrid 23 á las 9:50

S. M. el Rey ha firmado los siguientes reales decretos que le han sido sometidos por el ministro de jornada: nombrando jefe de la escuadra de instrucción al contralmirante don Joaquín Lazaga, cesando, por tanto en el cargo de vocal de la Junta Consultiva de la Armada que actualmente desempeñaba, sustituyéndole el de igual graduación don Joaquín Cincunegui: disponiendo el pase á situación de cuartel del contralmirante don José María Pílon, que había sido designado para el mando de la escuadra, que dimitió.
Por último se ha circulado una orden disponiendo que los señores jefes y oficiales de la Armada cumplan la obligación de participar su residencia trimestralmente al ministerio de Marina.

Reales decretos
Madrid 23 á las 9:50
La Gaceta publica los siguientes reales decretos: autorizando la colonización del campo de Melilla; disponiendo la adquisición del terreno necesario para emplazar baterías en Cartagena; autorizando la contratación del servicio de lavado en las factorías militares de Vigo y de Lugo, y otras disposiciones ministeriales de escaso interés general.

Una visita al señor Maura
Madrid 23 á las 10:30
Ontaneda.—Una comisión de la sociedad de vapores mercantes de Santander ha visitado al señor Maura para ofrecerle un buque easo de que desee ir por mar á San Sebastián.

El Sr. Maura con su acostumbrada amabilidad agradeció la atención de dicha sociedad por tan espontáneo ofrecimiento.

El cardenal Sancha.—Cacería regia
Madrid 23 á las 10:35
El cardenal Sancha irá hoy á San Sebastián acompañado del marqués de Comillas, en donde cumplimentará á S. S. M. M.

Dícese que S. M. el Rey irá en automóvil á una cacería en Riofrio, haciéndose al efecto en el palacio de Miramar los preparativos para dicha excursión régia.

Noticias de Ontaneda
Madrid 23 á las 12:30
Ontaneda.—Un amigo íntimo del señor Maura cree que el Gobierno aceptará las

reclamaciones fundamentales que se hagan al proyecto del descanso dominical, si bien el señor Maura está dispuesto á que se cumpla.

Dicho señor añade que el señor Maura tiene el convencimiento de que será un hecho la aprobación del convenio con el Vaticano.

Los buques rusos
Madrid 23 á las 12:30

Shanghai.—El almirante yanqui intenta proteger la salida de los buques rusos refugiados en este puerto.

Los cónsules se han reunido para tratar de la cuestión de los cruceros rusos *Askold* y *Cronowi*, no habiendo tomado ningún acuerdo.

Suposiciones
Madrid 23 á las 12:30

Paris.—Dícese que el general ruso Kuropatkin recibirá en breve grandes refuerzos y acudirá en auxilio de Port-Arthur.

Anúnciase también que los rusos tomarán la ofensiva á principios del próximo mes de septiembre.

De Vinaroz.—Nueva huelga.—Meeting.
Madrid 23 á las 12:30

Vinaroz.—La huelga continúa en el mismo estado.

El diputado obrero Inglés ha telegrafiado al ministro de la Gobernación, señor Sanchez Guerra, denunciando varios abusos cometidos por las autoridades.

Castellón.—Se han declarado en huelga los obreros carpinteros.

Se ha celebrado en Segorbe un meeting antivaticanista.

Declaración del señor Sanchez Guerra.—En huelga.—Riña.
Madrid 23 á las 13:45

El señor Sanchez Guerra nos ha declarado que no aplazará bajo ningún concepto la ejecución de la ley sobre el descanso dominical, añadiéndonos que las deficiencias del Reglamento se irán reformando á medida que la práctica las señale.

Burgos.—Se han declarado en huelga los albañiles que trabajan en las obras de reforma de la Capitanía general por haberles negado el aumento de jornal que solicitaban.

Bilbao.—En una fábrica de vidrio ha ocurrido una riña entre varios obreros franceses y españoles, resultando tres de los primeros y varios de los segundos con leves heridas.

Nuevo consejero.—Nuevas reclamaciones.
Madrid 23 á las 14:30

Se indica al señor Ramos Izquierdo para el cargo de consejero del Tribunal Supremo de Guerra.

Continúan recibándose en el ministerio de la Gobernación nuevas reclamaciones relacionadas con la ley del descanso dominical.

El nuevo cupo
Madrid 23 á las 15:20

Dícese que el cupo del próximo contingente no pasará de 40.000 hombres.

Bilbao.—Ha ocurrido un desprendimiento de tierras en la mina *San Sebastián*, cogiendo á dos obreros.

Uno de ellos fué extraído estando ya cadáver y el otro con un pié fracturado.
Mencheta

Un consejo á los hijos de Mallorca
En todos los mejores establecimientos de ultramarinos, confiterías y cafés existe el remedio más eficaz para evitar las malas digestiones y ardores del estómago, tomando después de cada comida una copita del famoso COG. AC SERRANO.

Últimas noticias

Anoche fué obsequiado con una serenata por la banda municipal que dirige el señor Serra, el médico-cirujano don Bartolomé Monserrat, quien celebra hoy su fiesta onomástica.

Con este motivo se vió su casa muy concurrida de amigos hasta hora avanzada, siendo obsequiados con pastas y helados, disolviéndose agradecidos de las atenciones de que fueron objeto.

También fué obsequiado con una serenata por el *Orfeón Republicano* el Concejal de este Ayuntamiento don Bartolomé Castañer, quien obsequió á los orfeonistas con refrescos y cigarrros.

CÁMARA DE COMERCIO

Reunióse anoche la Junta Directiva bajo la presidencia de don Enrique Zamora.

Entre otros documentos figuraban en el despacho ordinario:

Una extensa comunicación de la Cámara de Comercio de Barcelona acompañando y razonando el cuestionario para la Asamblea de Cámaras de Comercio que ha de celebrarse en aquella ciudad en Octubre próximo. Se acordó solicitar del Presidente de dicha Cámara que amplie algunos extremos de la Circular para el más fácil estudio del cuestionario.

Una comunicación de la Cámara de Vinaroz dando cuenta de la situación anómala que atraviesa el Comercio de dicha población, con motivo de la huelga de los gremios, de marineros, peones y carreteros. Se acordó acceder á las peticiones de la Cámara de Vinaroz, encaminadas á solucionar el conflicto.

Un oficio de la Alcaldía de Palma trasladando un dictámen de la Comisión de Fomento y Beneficencia del Ayuntamiento relativo á la información de la estadística Industrial de España. Pasó á la Sección de Industria para su informe.

Un B. L. M. de la Cámara de Oviedo instando á la de Palma, para que manifieste su opinión sobre los medios de reformar el impuesto de consumos. Quedó nombrada la ponencia que ha de informar acerca de ello.

Y un dictámen del Presidente de la Comisión Arancelaria de la Cámara referente á la Exposición é Informe que la de Madrid ha dirigido al Ministerio de Hacienda sobre la reforma arancelaria. Se acordó aprobarlo y trasladarlo á la Cámara de Madrid.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Pérdida de fuerzas
Madrid 23 á las 18:15

Paris.—Las últimas noticias recibidas del Extremo Oriente afirman que los japoneses han perdido desde el domingo último frente á Port-Arthur más de 36.000 hombres.

Se añade que los japoneses se esfuerzan para lograr la toma de la plaza.

Un telegrama de Stoessel
Madrid 23 á las 18:20

Londres.—Un despacho de Londres dice que el general Stoessel ha telegrafiado á un amigo suyo diciéndole: «Adios para siempre, Port-Arthur será mi tumba».

Huelga de albañiles
Madrid 23 á las 18:30

Burgos.—Continúan en huelga los obreros albañiles que trabajaban en la Capitanía general, los cuales ascienden á un centenar.

Una comisión de estos conferenció con el señor Gobernador, quien les prometió hablar con el contratista.

Se espera que hoy llegará á Madrid el Embajador de Inglaterra.

Un robo en Valencia
Madrid 23 á las 18:45

Valencia.—Una cuadrilla de ladrones escaló el comercio de los señores Esteban y Castañeda, llevándose generos por valor de 3.000 pesetas.

Los ladrones forzaron la caja, pero no lograron abrirla. Los obreros tipógrafos y los empleados de tranvías no están conformes con el paro general.

Dos noticias
Madrid 23 á las 19

Paris.—Se asegura que han sido vistas dos divisiones navales japonesas en el estrecho de Lopedusse.

El Almirante Duchtowski, ha telegrafiado que los japoneses fueron rechazados por las baterías de Port-Arthur.

Entierro.—Protesta
Madrid 23 á las 19:10

Se ha verificado el entierro del cadáver del Marqués de Castellones.

El acto ha resultado lucido, asistiendo los ministros y gran número de políticos.

La Cámara de Comercio de Vinaroz ha telegrafiado al Ministro de la Gobernación, protestando de los telefonemas del señor Inglés en que acusaba á la benemérita de haber atropellado inicuaamente á los obreros.

Añade, que reconocido el supuesto atropellado, por cuatro médicos, no fué posible encontrarle la más leve lesión.

Una batalla
Madrid 23 á las 19:15

Berlin.—El general Trotha ha dado una batida á los hereros del Africa sub-occidental, teniendo cinco oficiales y quince soldados muertos y cinco oficiales y cincuenta y dos soldados heridos.

Se ignora el número de bajas sufridas por los hereros.

Noticia desmentida
Madrid 23 á las 19:25

San Petersburgo.—Se ha desmentido oficialmente la noticia de la muerte del asesino del ministro Plewe.

Londres.—Un despacho de origen chino asegura que el bombardeo de Port-Arthur el día 21, duró desde las seis de la mañana á la una de la tarde.

Añade que el fuego de las baterías rusas alejó á la flota japonesa.

El doctor Moliner
Madrid 23 á las 19:30

San Sebastián.—El doctor Moliner cumplimentó á S. M. el Rey conversando con él largo rato.

S. M. el Rey, despues de la conferencia, recomendó al ministro señor Sampedro que en el primer Consejo estudie la forma para el establecimiento de un sanatorio de tuberculosos.

En libertad
Madrid 23 á las 19:40

Ha sido puesto en libertad bajo fianza el periodista don Benigno Varela.

Viena.—Mientras los tratados que confieren á Francia el protectorado de los católicos de oriente no sean renunciados Austria, no se ocupará del asunto.

La familia real
Madrid 23 á las 20:05

San Sebastián.—La familia Real paseó esta tarde por la población haciendo varias compras en distintos comercios.

El ministro de España en Bélgica ha conferenciado largamente con el señor Sampedro, conviniendo en que saldrá para Bruselas á fin de mes.

Firma.—Ascensos
Madrid 23 á las 20:15

San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado los Reales decretos ascendiendo á teniente de navío de primera clase á D. Indalecio Casas y á tenientes de navío de segunda clase á don Demetrio Lopez y á don Antonio Batalla.

Igualmente ha firmado otros Reales decretos resolviendo varias competencias.

Detención y en libertad
Madrid 23 á las 20:25

Los últimos telegramas de la guerra ruso-japonesa dan cuenta de que un crucero auxiliar ruso detuvo ayer á la embocadura de la bahía de Durban al vapor ingles *Domedean*, dejándole continuar el camino despues de examinar la documentación.

Una noticia
Madrid 23 á las 20:20

Shanghai.—El tribunal naval hállase dispuesto á probar que los rusos echaron á pique injustificadamente frente á Port-Arthur al vapor *Hipsaing*.

La escuadra española
Madrid 23 á las 20:40

La escuadra española se concentrará en Cartagena el día 27 del actual.

Despues de provisionarse, irá al Ferrol á unirse con el resto de los buques, marchando juntos á San Sebastián.

Las maniobras durarán ocho meses y todas ellas las efectuará en el Cantábrico.

Es muy probable que el almirante señor Lazaga, tome el mando de la escuadra en el Ferrol.

La cuestión de Alcalá del Valle
Madrid 23 á la 20:55

Se nos asegura que el martes próximo se verá ante el Tribunal del Consejo Supremo de Guerra, la causa que ha motivado los sucesos de Alcalá del Valle, por disconformidad del Capitán general de Sevilla, con la sentencia del Consejo de guerra celebrado en dicha población.

Mas del extremo Oriente
Madrid 23 á las 21:30

Liao-Yang.—Los japoneses construyen un ferro-carril de vía estrecha desde la desembocadura del río Yalú en dirección á Lien-Tchankonan, pues lo necesitan para las operaciones que se proponen realizar sobre el ejército ruso que ocupa dicha parte.

El Rochi.—Weyler en Zaragoza
Madrid 23 á las 23:35

El Rochi se ha marchado á la frontera de Argelia.

Zaragoza.—El general Weyler hablando con unos periodistas ha censurado las reformas dictadas por el general Linares.

Ha dicho que de cada dia se siente más soldado y menos político, pero que sin embargo desea la unión de los liberales pues está convencido de que los conservadores van poniendo de cada dia más en peligro la paz pública.

Contra la huelga.—Acuerdo
Madrid 23 á las 23:40

Toulón.—En vista de la huelga de marineros el Ministro ha ordenado armar cuatro transportes, destinándolos á los servicios postales desde esta población á Marsella, Tunes y Argelia.

Paris.—El Gobierno ha acordado enviar nueve submarinos á Indo-China.

Port-Arthur
Madrid 24 á la 1:15

Las últimas noticias de Port-Arthur afirman que el bombardeo no cesa ni de día ni de noche.

Las autoridades han permitido la salida al elemento civil.

Tánger.—Es inexacta la noticia de la dimisión de Mahomet Torres, del cargo de ministro del Sultán.

Mencheta.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA
Almacenes Muntaner. Sindicato 2 11.

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS DE LAS ISLAS BALEARES

SALIDAS DE LA PENINSULA De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves a las 18'30. De Barcelona para Mahón, directo domingo a las 18'50.

De Barcelona para Mahón con escala en Alcedia y Ciudadela, martes a las 14. De Valencia para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Barcelona para Ibiza con escala en Palma, sábados a las 18'30.

SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES De Palma para Barcelona, directo, lunes, martes, jueves y sábados a las 18'30. De Palma para Valencia con escala en Ibiza, miércoles a las 12. De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, jueves a las 7.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'30. De Mahón para Barcelona con escala en Alcedia y Ciudadela, domingos a las 6.

SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA De Palma para Mahón, jueves a las 18'30. De Mahón para Palma, martes a las 18'30.

NOTA.—Para el interior de la isla salen todos los días a las dos de la tarde y llegan por la mañana a las nueve.



SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS, QUE RIGE DESDE EL 10 ABRIL 1888.

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40 m., 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) t. De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7'40 m., 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) t.

De Manacor a Palma: a las 2'30 (mixto); 6'30 m. y 5'15 t. De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6'30 m. y 5'15 (mixto en los ramales) t. De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 m., 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) t.

Table with columns: Puntos de Parada, Salidas, Llegadas. Lists various stations and their respective train schedules.

Estrecheces Uretrales

Uretritis-Prostatitis-Cistitis

Dr. A. Salvati Costanzi.—Calle de la Diputación.—Barcelona. Curación radical de garantizadas sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confitos Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor ó la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vías génito urinales su estado normal. Una caja Confitos Costanzi, 5 pesetas.

Males Venéreos

Curación radical con el Antisifilítico «Roob Costanzi» depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos manchados, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita a las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial, con el Dr. A. Costanzi en la calle Diputación, 349, se admite a los incrédulos el pago una vez curado.

El «Roob Costanzi» es el remedio más recomendado por las celebradas medicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 ptas.

Consultas medicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona todos los días, y a las consultas que se hacen por escrito al inventor se contestan gratis y con reserva. Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias depósitos: Juan Valenzuela y en la de Don Ignacio Serra, Jaime II, 21 y en casa del inventor calle Diputación 349 Barcelona.

Torm: con: trem: apoc: fog: mor: s. z. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zuc:—

Quando Quiera Vd. Pildoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Pildoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. 40 Pildoras en Caja.

Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Agentes en España: S. URICH & Cia. BARCELONA

Se necesita una persona

activa y de responsabilidad, con residencia en Palma, para representar en la Isla de Mallorca a una importante Compañía de seguros contra incendios, cosechas y ganado, establecida hace años en la Península.

Dirigirse las ofertas a Barcelona apartado de correos 278. Señores Weiss y C.

Es indispensable acompañar referencias de primera orden.

CABALLO

El día 18 del actual se extrajo un caballo negro con una medalla negra en la frente y las patas derechas de igual color. Informarán José Fuster, Sineu, quien gratificará el hallazgo.

SE VENDE

Una casa compuesta de tres pisos calle Sindicato 9. Informarán: Socorro 46.

Se alquila

un espacioso primer piso teniendo grandes comodidades, agua a grifo y dos fuentes y coladuría. Ensanche Son Suñer cerca la estación del ferro-carril: Para datos calle Arabí, 17 (Costa de sa Pols).

Atención

Se vende una herrería con todas sus herramientas pertenecientes, hierro y además algunas herramientas hechas.

Se vende junto ó separado. Dirigirse: calle de Dureta número 4.—Inca.

Perra

Se ha extraviada una perra poldona, rojo claro, de unos 15 meses con una mancha blanca entre las piernas delanteras.

El que la haya encontrado, puede servirse dar conocimiento en el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia 10, donde se gratificará el hallazgo.

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de ESTOMAGO y FACILITAR LA DIGESTION. De venta en todas las Farmacias, Depositorio D. Juan Valenzuela, Plaza Charters, 2, Palma.

HERPES ESCROFULAS, TUBERCULOSIS con decaimiento de fuerzas ó inapetencia LA SULFURINA JIMENO es el depurativo y reconstituyente de esas enfermades y en general de las humorales ó infecciosas.—Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

Comercio de Maderas

de Juan Arnau Sociedad en Comandita Plaza del Oliver (antiguo almacén de Cas Gab.)

Tintoreria "La Catalana,"

DE J. BARTRULIHC — Plaza de Corti número 3 En este establecimiento se lavan, tifen y planchan toda clase de ropas sin necesidad de descomerse ninguna prenda y sin que con el roce ni el sudor ensucien las ropas interiores. Se lavan, tifen y aprestan toda clase de crespones, sedas y encajes. Lutos con prontitud. Especialidad en los lavados a seco y aprestos al cilindro.

Agencia Universal de ANUNCIOS para todos los periódicos de España, Europa y Américas. ROLDÓS Y COMP. BARCELONA Publicidad de todas clases Precios económicos

NO MAS VELLO

20 años de éxitos es la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Franch» quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14, y en el Centro Farmacéutico.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner

NO MAS PELO BLANCO TINTURA DEL DR. JIMENO Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz. Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

Mediana de Aragón Aguas y Sales naturale purgantes Sulfatadas-Sódicas-Litónicas-Magnesianas No exigen régimen Son de efecto seguro.—No irritan jamás MEDALLA DE ORO — PARIS 1900

Sales naturales para Loción y Baño Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas Eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artritis en todas sus manifestaciones. De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre. Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer. LA QUE NO TIENE RIVAL para todas las afecciones del Estómago-higado-riñones é intestinos Infalible contra la OBESIDAD

Isleña Marítima

Vapores Cataluña, Isleño, Lulio, Bellver, Miramar, Balear Servicios semanales de ida y vuelta entre PALMA, MARSELLA, CETTE Y PALMA, ARGEL Salidas de Palma para Marsella-Cette, Lunes 3 tarde Salidas de Palma para Argel, Jueves 3 tarde Servicios combinados con fletes á fort fait en concimientos directos, para Londres, Liverpool, Glasgow, Ull, Bristol, Manchester, Amberes Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia. Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

Vapores Trasatlánticos de A. Foley y Compañía

LINEA DE LAS ANTILLAS Para Canarias, Habana, Cárdenas, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo, Cienfuegos y New-Orleans saldrá el día 28 de Agosto el vapor Miguel Gallard

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos. Línea de la América del Sud Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé saldrá a Media dos de Septiembre el vapor español JOSÉ GALLARD

Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía. SEÑORES MARTINES Y PLANAS calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada se replica a los señores cargadores, que avisen a la mayor brevedad la cabida que necesiten teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Gasmotoren-Fabrik Deutz

ALEMANIA Pedro Ferla, Ingeniero.—Barcelona

La fabrica de motores más antigua y más importante del mundo. Más de 400 instalaciones funcionando en España y 10 instalaciones en Mallorca.



Unica casa constructora de los legítimos motores MOTORES OTTO en combinación con aparatos para gas pobre, sin caldera, sin gasómetro. Sistema por aspiración. La fuerza más económica y sencilla de la actualidad. Representante en Mallorca: TOUS HERMANOS, Boscá 22, 24 y 26, Palma.

THE QUEEN OF THE CAVES Cuevas del Drach Manacor (Mallorca)

Estas inmensas euan interesantísimas cuevas pueden ser visitadas en un solo día con toda comodidad aprovechando la combinación de trenes. Sus espléndidas bellezas, vírgenes filigranas, y grandiosos lagos (Miramar 177 metros) fueron estensamente descritas por M. E. A. Martel en el Annuaire du Club Alpin français 23º volume 1896, y en les Comptes Rendus des seances de la Société de Geographie de France núm. 13 et 14—1897, y consideradas bajo todos conceptos por dicha autoridad, como una de las más notables del globo.

FAMOUS CAVES OF THE RIGON Gran fabrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY

PRPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERRAS REFRACTARIAS Fabricación de ladrillos refractarios, y de piezas de todos tamaños y formas según croquis. Ventas de tierras refractarias. Fábrica: Bordeta, Teléfono número 3.277. Despacho: Princesa y Cotonero, 6, Teléfono 1.647, Barcelona.